

LA CRUZADA



Órgano de propaganda del Club Colorado "Cruzada libertadora". Aparece los días 15 y 30 de cada mes

SE DISTRIBUYE GRATUITAMENTE ENTRE LOS CORRELIGIONARIOS DE LA 10.ª SECCIÓN

TIRAJE: 2000 EJEMPLARES.

AÑO 1

UNIÓN, NOVIEMBRE 15 de 1916

NÚM. 6

Director: Leopoldo Bonavita.
Administrador: Aniceto Graceras Acuña.
Redactores: Bachilleres Luis Bonavita, Humberto Po-destá, Carlos Eduardo Schinca; Señores José E. Pombo Enrique Bianchi, Román Ortíz, Manuel Manrique y Alfredo Fernández de León.

No se devuelven los originales sean o no publicados.
Dirección y Administración: 18 de Julio, 286. (Unión).

La consigna

En vísperas de las elecciones generales, no cabe difundir otra consigna que aquella que impone a todos los buenos colorados el cumplimiento de su deber en las urnas. Tenemos la seguridad de que los comicios de Enero nos darán el triunfo y que nos desquitaremos así del inmerecido contraste de Julio, debido más bien a la anarquía que debilitaba nuestras fuerzas y a la intervención de factores internos que escapaban a toda observación, que a la superioridad numérica del adversario. Esa superioridad no existe. Los registros nos son favorables. Volquémoslos, pues, en los atrios electorales en el día de la prueba decisiva, y el Partido Colorado afianzará una vez más su indiscutible derecho al gobierno.

Estos dos meses que nos separan del comicio han de ser de preparación laboriosa y obstinada. Que ningún correligionario se adormezca en la pasividad o en la inacción. Una vez más nos mediremos con el adversario tradicional, y el encuentro va a ser decisivo. Si triunfamos nosotros, aseguraremos al país nuevas eras históricas de bienestar y de progreso, seguiremos elaborando leyes de justicia y de libertad a pesar de la grita de los retardatarios, y continuaremos dando al extranjero el ejemplo de una nación que marcha con majestad y con firmeza a la realización definitiva de sus altos y gloriosos destinos. En cambio, si vencen los nacionalistas, disiparemos por una imprudencia de nuestro pueblo, por un olvido momentáneo y culpable de nuestra tradición y de nuestra historia, el tesoro de nuestras libertades inviolables y de nuestros derechos imprescriptibles!

Incapacitado para el gobierno, el partido nacionalista malogrará fatalmente, si sus contingentes electorales prevaleciesen, la obra fecunda y democrática de nuestra colectividad ciudadana.

Por suerte, estamos lejos de esa eventualidad y de ese infortunio. Venceremos. Con el concurso de todos los buenos, de todos los sinceros, de todos los patriotas, el Partido Colorado librará victoriosamente la batalla de Enero. Daremos a la patria nuevos días de esplendor y de gloria. Completaremos la labor de civilización y de cultura a que hemos venido consagrando nuestros esfuerzos en unos cuantos lustros augurales y luminosos.

Pero para triunfar será necesario que nadie deje de cumplir el imperioso deber del voto. Sólo el que lo cumpla a conciencia podrá contemplar sin remordimiento el alba gloriosa que se levantará sobre los horizontes de la patria al día siguiente del comicio. El que defeccione, el que huya, el que no sufrague, vivirá atormentado por el recuerdo de su apostasía y por la vergüenza de su deserción.

A la sombra de la roja bandera sin mancha, a votar, colorados!

PERMANENTE

El contubernio local

LA CRUZADA denuncia a sus correligionarios la actitud asumida por el Comité Ejecutivo Seccional Colorado, que ha entrado en componendas con los blancos, comprometiéndose a no oponer ninguna tacha siempre que aquellos observasen con los colorados la misma actitud.

Los colorados de verdad deben condenar esos convenios inmorales, en los que no han entrado los correligionarios de las otras secciones. Nuestro Partido debe hacer uso del derecho de tacha que le acuerda la ley, y debe tener presente que renunciar ese derecho importa entrar en transacciones indecorosas con el adversario. Prefiera la lucha leal a toda ilícita negociación a ese respecto.

El Comité Ejecutivo, prestándose a ese contubernio inmoral, se ha desprestigiado ante sus correligionarios.

Nos complace agregar que el Club «Cruzada Libertadora» ha opuesto más de doscientas tachas, rechazadas de plano por la Mesa Calificadora, constituida con elementos que responden, en su mayoría, al Club «Juan Carlos Gómez». El Club «Juan Carlos Gómez», en cambio, no opuso ni una sola tacha! Esa pasividad recuerda la culpable desidia que caracterizó la acción de ese Club en las elecciones del 30 de Julio.

En vísperas de la gran lucha comicial en que ha de decidirse la suerte del Partido Colorado, toda componenda con los blancos es un crimen.

Somos la mayoría

En pocos meses de brillante e incansable actuación ciudadana, el Club «Cruzada Libertadora» ha logrado reunir en torno a sus banderas a la mayoría de los colorados de esta localidad. Militan en sus filas todos los correligionarios que no están dispuestos a secundar la política de personalismos mezquinos en que se han embanderado algunos de los elementos dirigentes del Club «Juan Carlos Gómez», desacreditado, a la vez, por la mala orientación que le han impreso sus autoridades y por sus recientes alianzas con los nacionalistas.

Sí, podemos decirlo en voz alta: somos los más, y somos también los mejores, porque no nos hemos hecho los cómplices y los instrumentos de ninguna injusta persecución. Nuestra prédica es diáfana y debe labrar hondo en la conciencia partidaria cuando, en un plazo que excede apenas de tres meses, nos ha permitido organizar cuatro asambleas brillantísimas, que son el exponente de nuestra vitalidad y de nuestra fuerza.

Y no es porque nuestros adversarios no hayan pretendido restarnos elementos, utilizando todos los recursos. Primero fué la seducción, mediante la promesa de puestos públicos que no son capaces de dar; luego la amenaza, de la que también se han reído nuestros correligionarios, por proceder de quienes proviene; por último, hasta se quiso reducir a muchos de los nuestros por el aburrimiento, asediándolos día tras día, incomodándolos en sus casas, en las calles, en el café, en sus oficinas, instándolos a engrosar las filas adversarias o a permanecer neutrales en la lucha local. Ya que no podían convencer, querían por lo menos fastidiar, a ver si en esa forma rendían alguna voluntad débil o vacilante!

Por fortuna, ninguno de los nuestros ha titubeado—salvo alguno que otro alucinado por promesas falaces—y está es la hora en que podemos decir que la mayoría de la sección nos pertenece.

Servimos a la buena causa, perseguimos infatigablemente el bien del partido; el triunfo tiene que ser nuestro. Debátanse otros en sus personalismos estériles, o bajo la presión de sus ambiciones, de sus malquerencias o de sus apetitos burocráticos.

Sí, señor...

El vinteneo pierde. El avaro siempre ha sido mal-calculista. Como que el afán del oro enceguece! Abajo la venda! Vino el 30 de Julio y dijisteis: «Es la muerte política de Batlle». Más aún. Creísteis que el Dr. Viera podría ser capaz de una felonía; porque hubiera sido una felonía apartar con el codo a su maestro. «Somos consecuentes» dijimos. Y vosotros quemásteis cohetes con los nacionalistas. Deploremos la entrada de Martínez al ministerio, mientras vosotros quemásteis barricadas de alquitrán junto a los anticolegialistas. ¡Parece mentira que hombres serios hayan corrido carreras en bolsa! Eso lo hacíamos nosotros hace mucho tiempo, en aquellas épocas bienaventuradas y risueñas de las piñatas en la calle Asilo y de los Judas frente al mercado! Insultasteis al Dr. Viera con vuestros desplantes. Y celebrasteis vuestro insulto con bandas, con cerveza y con discursos de una profundidad abismal. ¡Hagan el favor! No apoyásteis la política de partido y felicitaos a Muró. ¡Bah! Y ahora que véis al Dr. Viera firme y noble, consecuente con Batlle como lo imaginamos siempre nosotros, dais media vuelta a la derecha, todos juntos, militarmente, disciplinariamente, como si fuerais conducidos por una voluntad de cuartel, a lo Pancho Villa, y hacéis la venia a Batlle, de quien blasfemásteis la noche del comicio. Os vemos reunidos y decimos: «He ahí un Club que ha calculado pesimamente». Arriad vuestra bandera. Sacad de vuestro escudo el nombre actual, que pertenece a un hombre honrado y noble. Formad una sociedad anónima. Comerciad a la luz del día como lo hacían los genoveses. Vended lechugas como Araujo, pero conservad sin dobleces vuestra conciencia. Ahora sois batllistas de nuevo ¿no? Parecéis barómetros. Con vuestra actitud indicáis todos los cambios políticos. Habéis nombrado delegados al homenaje: Quizás lleven su palabra cálida y ardiente. Y pensar que hasta hace poco tiempo nos llamásteis batllistas sonriendo! Mercaderes! Preferimos ser romanos como Catón, tener la firmeza de

un espartano antiguo, ser de granito como un macedonio, estar formados de una sola pieza como los galos, ser pobres, sin un maravedí en el bolsillo como Gavroche, y no tener repleta nuestra bolsa, ostentando el nombre de mercaderes y comerciantes, como los fenicios, como los cartagineses, como los venecianos! Os sorprenderá nuestra austeridad. Pero es que nos hemos criado en la escuela rígida del deber, y siendo buzos como Gwynplaine os mostramos la verdad encerrada entre la ironía de nuestras frases. ¿Y cómo no vamos a ser austeros si somos ancianos? Nuestras canas lo pregonan y nuestro seudónimo lo confirma. Y nuestro seudónimo es producto de una media lengua de diez y ocho meses.

СНОСНО.

“Correndo o veo”

Consideramos de interés reproducir la nota que la Comisión Directiva del Club «Cruzada Libertadora» dirigió al Comité Ejecutivo Departamental Colorado haciéndole conocer la incorrecta actitud de la «autoridad» seccional en el asunto de las tachas.

Como se ve, está concebida en términos elevados y nada agresivos. Requerido el informe escrito del Comité seccional, éste contestó con un brulote lleno de desahogos personales. Comparen nuestros correligionarios esas dos actitudes.

El insulto es la razón de las que no tienen razón... ni defensa.

He aquí la nota del Club «Cruzada Libertadora»:

Señor Presidente de la Comisión Departamental Colorado, don Eduardo Pitaluga.

Distinguido correligionario:

La Comisión Directiva del Club «Cruzada Libertadora» se hace un deber en comunicar a Vd. que se ha visto obligada a autorizar a sus delegados a que protestasen ante la Junta Electoral, defendiendo los fueros de nuestra agrupación ciudadana, contra una resolución arbitraria que adoptó la Comisión Calificadora de la 10.ª sección cediendo a instigaciones de elementos que responden al Comité Ejecutivo Seccional Colorado. Los delegados del Club «Cruzada Libertadora» se presentaron en oportunidad ante la Comisión Calificadora con el objeto de impugnar la validez de un buen número de inscripciones nacionalistas que consideramos ilegales o fraudulentas, oponiendo las tachas correspondientes. Lo mismo los miembros colorados de la Mesa que el delegado del Comité E. Seccional se negaron/terminantemente a dar curso a la gestión entablada, lo que ha dado lugar a que las inscripciones irregulares cuya subsistencia queríamos impedir no hayan podido ser eliminadas del Registro. Contra ese proceder inaudito e inexplicable han protestado en forma nuestros delegados, según ya hemos informado a esa alta autoridad.

Esta Comisión Directiva ha sido enterada de que esa actitud de los elementos del Comité Colorado fué motivada por un convenio celebrado entre aquel Comité y los elementos dirigentes del nacionalismo local con el objeto de evitar cuidadosamente la oposición de tachas que pudieran perjudicar a uno u otro de los dos partidos tradicionales. Estima esta Comisión que semejantes estipulaciones y convenios lesionan la moral partidaria, estimulan las complacencias con el fraude que debe ser perseguido donde quiera que aparezca, y conspiran contra los intereses de los partidos que, como el nuestro, nada quieren ni deben esperar de esa tolerancia que no significa otra cosa sino el renunciamento a un derecho legítimo y la deserción de un deber cuyo cumplimiento no pueden eludir las colectividades bien organizadas en toda verdadera democracia. No es esta la ocasión más propicia para entrar en tratos de esa índole con el adversario, y si esta Comisión Directiva los hubiera repudiado en cual-

quier momento, con más razón lo haría y lo hace en vísperas de un comicio trascendental en que se juega nada menos que la estabilidad del Partido Colorado en el Gobierno de la República.

Dejando así constancia de nuestra enérgica protesta contra proceder que no admiten ninguna justificación decorosa, y en la seguridad de que esa alta autoridad representativa adoptará alguna resolución que deje a salvo la moral y el derecho tan inconsideradamente agredidos, me es grato saludar a Vd. atentamente.

Unión, Octubre de 1916.

Francisco Alberto Schinca, Presidente;
Leopoldo Bonavita, José Ezequiel Pombo, Alfredo Maya Fernández,
Secretarios.

Mistificación

Se nos informa que algunos miembros del Comité E. Seccional, a fin de justificar su fea actitud en el asunto de las tachas, andan exhibiendo a los correligionarios de la sección una pretendida nota de la Departamental en la que esta autoridad felicita al Comité por su conducta para con los nacionalistas.

Se trata de una nueva mistificación. La Departamental nada ha resuelto todavía en este asunto, habiendo pasado la protesta del Club «Cruzada Libertadora» y el informe escrito del Comité a estudio de una comisión especial compuesta por los doctores Buero y Narancio.

Podemos adelantar que la actitud del Comité seccional ha sido censurada por los miembros de la alta autoridad partidaria, y que ésta no podría prestar su aprobación a la alianza con los blancos sin faltar fundamentalmente a su deber.

Tengan cuidado!

Nos consta que algunos sujetos pretenden hacer vacilar la adhesión de ciertos elementos del Club «Cruzada Libertadora» ofreciendo puestos o amenazando a los correligionarios que los ocupan con hacerlos destituir.

LA CRUZADA está dispuesta a dar a la publicidad los nombres de esos individuos, a fin de que los colorados se persuadan de, por la insignificancia y poco valimiento de aquellos sujetos, no están en condiciones de cumplir sus promesas ni de realizar sus amenazas.

En familia

No vamos a ocuparnos del drama de Florencio Sánchez que tiene por título el epígrafe. Nos limitaremos a dar una información sugestiva.

El Comité Ejecutivo Seccional que preside el señor Oliver, ha sido designado al joven Oscar Oliver, hijo del aludido señor, secretario rentado de dicho Comité. El joven Oliver percibirá, por ese motivo, una pequeña asignación.

Al margen de una nota

La «dama honesta» se defiende...

Merece algunos comentarios marginales la nota que acaba de remitir el Comité Seccional al Departamental pretendiendo excusar su conducta en lo referente al convenio que realizó con los blancos a propósito de las tachas.

Esa nota es un modelo de descaro y frescura y no puede pasar sin unas glosas, aunque sean breves.

Personalismo.

Como se verá, puesto que la publicamos en este mismo número, en otro lugar, la nota del Club «Cruzada Libertadora» era impersonal y respetuosa. El Comité Seccional no ha podido contestar en la misma forma, y se descuelga con una serie de ataques... ¿contra quién? Contra el doctor Schinca! Un desahogo sin nombre.

Acaso lo que se quiere significar con ello es que el Club «Cruzada Libertadora» se identifica con el Dr. Schinca. Y es verdad. En cambio no todos los asociados al Club «Juan Carlos Gomez» se identifican con los actuales dirigentes de aquel centro, desde que no comparten sus bajas pasiones y sus odiosos personalismos. Son instrumentos ciegos que dejarán de serlo en cuanto se den cuenta de que sirven a la mala causa.

¡Qué tupé!

Afirman los dos firmantes de la nota del Comité que el Dr. Schinca ataca a personas «que no lo han ofendido». ¡Se precisa cinismo!...

El Dr. Schinca ha sido la víctima durante varios meses de los más pífidos y desconsiderados ataques. Hasta la calumnia se ha esgrimido contra él. Y jamás se ha defendido de esas imputaciones. Y ahora resulta que es él el que ataca, y que sus detractores son las víctimas inocentes de sus malquerencias!

Los que conocen la campaña de rastrearías emprendida contra aquel digno correligionario se darán cuenta del cinismo de los «angelitos» del Comité.

¿Infamia?

Dicen los tales que un ciudadano nacionalista calificó de «infamia» la protesta del Club «Cruzada Libertadora». No fué, por cierto, en presencia de los delegados de este Club. La infamia, en todo caso, consistiría en no tachar, defraudando la confianza de los correligionarios.

¿O cumplir con un deber es realizar un acto infame?

Cieno que no mancha.

«Aquellos señores» arrojan un poco de cieno al rostro del meritorio correligionario señor Aniceto Graceras Acuña, que actuó en el período de tachas como delegado del Club «Cruzada Libertadora».

Quédele a ese ciudadano, cuya conducta como partidario es intachable, la satisfacción de saber que vale infinitamente más que sus detractores.

Otro poquito de lodo.

Se dice en la nota que el Dr. Schinca autorizó que se constituyera en el local del Comité el Club que llevaba su nombre y que suplantaría a aquella autoridad.

Es una falsedad como un templo. Quién autorizó la constitución de aquel Club fué el propio Comité Seccional, a cuyas tendencias el nuevo centro respondió siempre. Lo podemos comprobar reproduciendo el acta de la sesión del Comité de fecha 10 de Agosto de 1915. (pág. 82 del libro de actas).

En cuanto a que el Club «Dr. Francisco Alberto Schinca» se proponía suplantar al Comité, es otro embuste. La mayoría de los componentes de aquella agrupación juvenil no eran ciudadanos, por que no estaban en edad para serlo. Mal podían, pues, pensar en sustituir a la autoridad seccional.

Buscando cómplices.

Se afirma en la nota del Comité que uno de los miembros dirigentes de la Departamental autorizó con su aprobación el acuerdo con los nacionalistas antes de que éste se realizara.

El Comité seccional busca cómplices.

La dama honesta.

Estas otras cosas despampanantes, dicen los señores del Comité que la actitud del Club No es exacto. La persona aludida ha expuesto que ella no podía autorizar semejante cosa.

«Cruzada Libertadora» les recuerda el escupitazo que la proxeneta arroja a la dama honesta que pasa».

Sería curioso saber cuál es la «dama honesta» entre los dos señores que firman la comunicación del Comité. ¡Que levante el dedo el que sea! Vale la pena conocerlo...

JUVENAL.

Grajea

Los nacionalistas del Departamento de Florida han incluido en una lista de candidatos a diputados a la próxima legislatura, al doctor Juan Andrés Ramírez para diputado por ese Departamento.

Esta proclamación ha hecho ensillar el picazo a los miembros de un Club «Blanco Radical» de esta ciudad, quien en nota pasada a la autoridad nacionalista de aquel Departamento, le solicita la eliminación de aquel ciudadano por ser afiliado, —dicen,— al Partido Colorado. Protestamos con toda energía de tal afirmación, y desde ya rechazamos el endoso que el citado club «Blanco Radical», pretende hacer afiliando a nuestro glorioso Partido al ilustre *Escorpión*.

Por nuestra parte, hacemos notar a los firmantes de dicha nota y autores del endoso, que, según los más ilustrados autores de Historia Natural, dichas especies de *animales* presentan casi siempre caracteres incoloros asemejándose por lo tanto al camaleón.

Conste, pues, que *Escorpión* no es afiliado a ningún partido... y mucho menos al de la Defensa.

Los nacionalistas decían hasta ayer que no deseaban el gobierno de la República. *La Democracia*, que ha cambiado recientemente de dirección, afirma ahora que los suyos luchan por el poder y que harán lo posible por obtenerlo.

Esto último ya lo sabíamos nosotros, y nos extrañaba que el órgano de la referencia dijese otra cosa. Ahora que ha variado de opinión, lo celebramos sin ironía.

La franqueza ante todo!

Aforismos riveristas: «El nacionalismo es mejor que el oficialismo».

Comentario: Casi todos los actuales riveristas eran ayer oficialistas. Y estaban contentos. «Antes que pactar unificaciones con los colorados, debemos ir a una alianza con los blancos».

Comentario: Casi todos los riveristas eran ayer enemigos de toda alianza electoral con los adversarios...

Válame Dios, lo que pueden las ambiciones!

Se dice...

Que LA CRUZADA está resultando para ciertos dirigentes «La mano que oprime».

—Que a uno de nuestros redactores le fue pedido por favor influyera para que la permanente no se publicara más.

—Que ese redactor se negó rotundamente, por que entiende que es bueno castigar a los culpables y prevenir a los colorados para que no se les sorprenda cobardemente.

—Que pronto publicaremos una noticia sensacional.

—Que un distinguido comerciante de la localidad se ha salido de la vaina.

—Que ya no habla de pollos ni de huevos frescos, sino de política.

—Que sería muy bien recibido por todos los que lo conocen su retorno al mostrador.

—Que dos distinguidos dirigentes han metido en el lio de las tachas a un estimado legislador, quien se ve envuelto en el asunto sin comerlo ni beberlo.

—Que como nada tiene que ver con aquella *mazamorra* está dispuesto a hacerse respetar aclarando lo de la consulta.

—Que declarará que él no aprobó ni se le consultó nunca nada respecto al contubernio local.

—Que el estimado correligionario señor Teobaldo Blengini ha presentado renuncia del cargo de Presidente del 9.º distrito con que lo obsequió el más trucha de los dirigentes locales.

—Que se están realizando nuestros pronósticos.

—Que al leerse la nota renuncia presentada por don Nicanor R... del cargo que *desempeñaba* en la Directiva del Club «Cruzada Libertadora» hubieron en la asamblea risitas significativas y frases de resignación...

—Que las mistificaciones de que hace gala cierto dirigente en el asunto de las tachas no harán peso, por ser todas ellas de pura cepa chicanera.

—Que esas mistificaciones huelen a queso y parecen haber sido inspiradas en «Las sandalias de Pedrín», delicada obra pastoril que conocen de memoria todos los miembros del Comité.

—Que «*La Bandera Rosada*» ya no aparecerá.

—Que muchos artículos de LA CRUZADA han sido transcritos por los periódicos colorados de campaña.

—Que a pesar de eso hay un *sabio* en la Unión que tilda de «macanitas» todo lo que en ella se escribe.

Los apuros de don Marcial

De roquete y estola

En una de las pasadas sesiones de la magna Asamblea de los Partidos «populares», el delegado socialista señor Celestino Mibelli al tratarse del traje que llevaría para asistir a la ceremonia inaugural, se mostró desconforme con el uso del frac, que ha sido impuesto por la mayoría de aquella Asamblea.

Hizo notar también el delegado Socialista que de adoptarse el traje de etiqueta, él y su compañero de delegación se verían impedidos de concurrir a tal acto; como también le sucedería otro tanto, al presbítero Marcial Pérez quien por su carácter de sacerdote no podría dejar la sotana para vestir el frac. A lo que el aludido contestó que los «sacerdotes como los militares tienen trajes para ceremonias en que se exija la etiqueta».

En cuanto a los militares estamos conforme en que tienen traje de gala para vestir en las grandes solemnidades; pero lo que aún no hemos visto, es el traje que tiene el clero para vestir en ceremonias que nada tengan que ver con la Iglesia.

Apostamos a que el *reverendo Don Marcial* se presenta a la inauguración de la Asamblea Constituyente de *roquete y estola*, si en dicho acto va hacer uso de la palabra, o bien de *alba capa, casul'a y mitra*, si solo asiste como hasta ahora de mero espectador.

Preveamos que si esto sucede, será aprovechado por el doctor Turena para solicitar que el *reverendo Don Marcial* revestido como irá con todos los sagrados ornamentos, imparta la bendición para que las sesiones de la magna transcurran en el mayor orden, e impetrar la gracia divina a fin de que no sea tocado el artículo 5.º de la Constitución. ¡Será cosa de alquilar balcones!

SALINERA.

Ecos de la brillante asamblea

Montevideo, Octubre 21 de 1916.

Doctor Francisco Alberto Schinca.

Distinguido correligionario:

Tan pronto me enteré del homenaje que un grupo de colorados de la 10.ª sección le ofrece esta noche en el Teatro «Roma», me propuse

asistir a él, convencido íntimamente de la justicia que ese acto significa. Pero circunstancias especiales me prohiben concurrir a tan simpática como merecida demostración, enviando, en cambio, a manera de disculpa por mi ausencia, esta adhesión, intérprete de mis sentimientos hacia Vd.

Doctor Schinca: si no bastaran sus méritos, el talento y la bondad que lo caracterizan, para merecer de sus correligionarios tan alta distinción, bastaría para justificarla esa su admirable fuerza de espíritu, incansable y batallador, que no cede un ápice en sus convicciones, y que hoy, como ayer, no titubea en proclamar su adhesión más entusiasta al esclarecido ciudadano don José Batlle y Ordóñez.

Lo admiro y lo acompaño, doctor Schinca, porque lo sé bueno y sincero, con esa misma inquebrantable sinceridad que yo, en mi modesta acción cívica, jamás he abandonado y que ahora, frente a los acontecimientos políticos que son de pública notoriedad, me incita a la lucha con más entusiasmos que antes, y a considerar a Batlle, aquí, en cualquier terreno y en todos los momentos, como el único y siempre prestigioso jefe civil del Partido Colorado. Acepte, doctor Schinca, junto a las expresiones de mi mayor consideración, el testimonio de mi más grande estima y simpatía, como también los votos que formulo por el éxito siempre creciente del valiente club político que Vd. tan dignamente preside.

Su afto. amigo y S. S. S.

ANDRÉS DELFINO.

Montevideo, Octubre 21 de 1916.

Señor Presidente del Comité de Homenaje al Dr. Francisco Alberto Schinca, Don Ramón González Lara.

Distinguido correligionario:

Con profundo pesar tengo que privarme de la satisfacción de concurrir a la fiesta que por iniciativa de la juventud de la Unión celebran esta noche en homenaje al Dr. Schinca. Designado para hablar en ese simpático acto, lamento que un caso imprevisto me prive del honor de prestar mi humilde concurso en ese homenaje justiciero hacia uno de los más genuinos representantes de la juventud contemporánea que, por sus condiciones singularmente excepcionales, ha logrado descollar con carácter sobresaliente dentro y fuera de las fronteras nacionales.

La actuación del Dr. Schinca en la vida pública del país constituye un timbre de honor para la juventud de la Unión, y ese homenaje es un triunfo de la verdad y de la justicia. Embanderado el Dr. Schinca en los grandes ideales del Partido Colorado, ha puesto al servicio de la causa todo el caudal de su inteligencia privilegiada. Perfeccionados sus estudios en la escuela del gran demócrata Batlle, aprende con el maestro a servir lealmente los intereses del país y a luchar por el triunfo de los principios democráticos de nuestro gran Partido Colorado. Sus merecimientos son indiscutibles, y ante ese gesto justiciero de la juventud de la Unión hacia el digno Presidente del Club «Cruzada Libertadora» se descubre respetuosamente su afto. y S. S.

ROMÁN S. ORTIZ.

Dr. Schinca: El propósito de mi tarjeta, —aunque tarde— no es otro que saludar y felicitar al ilustrado correligionario y amigo por la brillante y espontánea demostración de que ha sido objeto recientemente, como una exteriorización palmaria del concepto elevado en que se le tiene y de las simpatías que se ha sabido captar por su carácter íntegro, por su inteligencia y por las innumerables cualidades de caballero y de luchador leal e incansable que le adornan.

Sin más, queda a sus órdenes.

DANIEL PIREZ MONTIEL.

El homenaje a Batlle

El Club «Cruzada Libertadora» ha cumplido una vez más con su deber al adherirse al homenaje que ha de tributarse en breve al señor Batlle y Ordóñez. Ese homenaje es justo, desde que se trata de honrar al primero de nuestros hombres públicos; al ciudadano sin tacha; al debelador de la montonera; al que propició desde el gobierno la sanción de leyes de justicia y de libertad; al que ennobleció nuestras prácticas republicanas depurando el sufragio; al que soñó con democratizar nuestras instituciones; al que fué en el poder símbolo de rectitud y de honestidad; al que más eficazmente contribuyó a realzar el concepto que nuestro país merece a los que contemplan nuestros progresos desde más allá de las fronteras geográficas de la República.

No podíamos, pues, faltar a esa cita, y no hemos faltado.

Son delegados del Club «Cruzada Libertadora» ante el Comité de homenaje los ciudadanos Ramón S. Ortiz, Juan Landaco y Amador Romano.

La Escuela Ciudadana «Dr. Francisco Alberto Schinca» también ha adherido a aquella demostración, nombrando como delegados a los señores Ramón González Lara, Mauro Aschero y José Exequiel Pombo.

El señor Batlle y Ordóñez ha solicitado al Comité de Homenaje que resolviera la no realización de ese acto, o, por lo menos, su postergación, fundándose en su deseo de que los esfuerzos de los colorados se apliquen ahora a preparar la victoria comicial del 14 de Enero.

En el reino de la macana

Cómo se luce la Calificadora!

Se recordará que la Comisión Calificadora se negó a aceptar un crecido número de tachas legalmente opuestas por los delegados de nuestro Club. Estos protestaron ante la Junta Electoral y esta corporación dió palo a la Comisión Calificadora ordenando que procediese a verificar las exclusiones solicitadas.

La Calificadora, a su vez, apeló de esa resolución ante la Junta Electoral, pretendiendo que ésta revocara su acuerdo anterior. Y la Junta Electoral acaba de resolver la apelación volviendo a dar palo a la Calificadora.

En verdad que se ha lucido la Comisión. Pero es natural que así sea: ¡está tan mal aconsejada!

Felicitación merecida

En la última sesión de la Comisión Directiva del Club «Cruzada Libertadora», celebrada el lunes, se resolvió felicitar efusivamente a los delegados del Club ante la Comisión Calificadora, señores Aniceto Graceras Acuña, Leopoldo Bonavita y Alberto Fogliani, por la resuelta actitud por ellos asumida en el asunto de las tachas, y por el triunfo de la doctrina que sostuvieron ante la Junta Electoral.

Es una felicitación merecida, ya que se trata de tres ciudadanos que se caracterizan por su laboriosidad y por su acendrado coloradismo.

Actividades partidarias

Asamblea del 7.º distrito

El sábado próximo se realizará una gran asamblea en el local del 7.º distrito, calle Lisboa N.º 25. Concurrirán a ella un buen número de elementos dirigentes del Club «Cruzada Libertadora», especialmente invitados al acto.

Empieza así a realizarse el plan de visitas periódicas a los locales de los distritos, propuesto y sancionado en reuniones anteriores de la Comisión Directiva.

Los compañeros del 7.º distrito, que preside, como se sabe, el señor Lorenzo Batlle Berres, no se dan punto de reposo a fin de obtener la concurrencia del mayor número posible de correligionarios.

Organización del 9.º distrito

Días pasados, convocados por el señor Fogliani, se reunieron en el local del Club «Cruzada Libertadora» los componentes del 9.º distrito, procediendo a la elección de autoridad directiva de aquel.

He aquí cómo ha quedado constituida aquella Comisión:

Presidente Honorario: Dr. Francisco Alberto Schinca; Presidente, Alberto Fogliani; Vice Pte. Roberto Wilson; 2.º vice presidente: Lucio Preliasco; Secretario: Félix González Lara; pro secretario; Jaime R. Soria; Tesorero, Santiago Hernez; Vocales, Jacinto Preliasco, José Font, Marcos García, Pedro Buero, Sixto García, Aurelio Masagnés, José Darrúa, Luis Castillos, Pedro Santos, José Francisco Castro, David Buero, Arturo Duché.

Los distritos número 1 y 2

El local que ocupan estos distritos, en Propio y Cardal, será visitado mañana jueves por algunos elementos de nuestro Club.

¡PICHINCHA!

Se vende un terreno edificado con dos piezas y quintita. Son 3.200 metros. En Piedras Blancas. Tratar Fogliani 18 de Julio, 284 (Unión) de 1 a 9 p. m.

PRECIO CRISIS traspaso boleto terreno 2.000 metros, espléndido chalecito tres piezas, W. C. árboles frutales y forestales. Lo quemé por \$ 250. Tratar Alberto Fogliani, 18 de Julio, 284, (Unión), de 1 a 9 p. m.

CONFITERIA Y CAFE DE LA LIGURIA

DE
FILIPPINI & SCALTRITTI

Casa especial para el servicio de Soirées, Lunchs, etc. Salón especial para familias. Especialidad en helados, 18 de Julio, 181 y 183 esq. Agricultura. Teléf. La Uruguaya, 465. Unión.

ALMACEN DE LAS DELICIAS

DE
CARLOS ALBERTO SOCA

Comestibles a precios sin competencia. Vinos extranjeros y nacionales. Barrios Larravide.

LA NOVEDAD

TIENDA, MERCERÍA, SASTRERÍA Y BAZAR
DE
FONT Y SCHINCA

Surtido permanente en géneros para vestidos, sedas, fantasías, franelas, bombasies, merinos, telas blancas, puntillas, festones, etc. Ajuares, para novia. Artículos para hombre. 18 de Julio 333. (Unión).

HORNO DE LADRILLOS Y FÁBRICA DE TEJUELAS

DE
C. A. COLOMBO Y CIA.

Camino Zamora s/n. Teléfono 130. (Unión).

VENDO UN TERRENO

De 2.600 metros con dos piezas de 12x4, plantaciones frutales y alambrado nuevo, sito en el Manga, a 200 metros de la Estación del F. C. Tratar con Alberto Fogliani, 18 de Julio, 284, (Unión). De 1 a 9 p. m.

“CANTERAS DE PIEDRA AZUL”

DE
JUAN NODARI y CIA.

EMPRESARIOS DE TRABAJOS DE PIEDRA

Especialidad en adoquines, cordones, pedregullo y demás trabajos pertenecientes al ramo. Teléfono: La Uruguaya, 4 (Unión).

CAMINOS CARRASCO y ZAMORA
Montevideo

Oficios Ofrecidos

Se ofrecen peones albañiles, pintores, carpinteros. Ocurrir a esta Administración.

DISPONIBLE

Jardín del Comercio

DE
ANTONIO FRANCO é HIJOS

Venta de plantas frutales y forestales. Plantas de adorno cultivadas en maseta. Variedad de rosales y enredaderas. Precios sin competencia.

CALLE VICTOR MANUEL, 490
Barrio Umberto I

“La Criolla”

Fábrica de hormas para calzado y sacabocados de todas clase.

DE
DONATO SCHEITINI e HIJOS

Especialidad en medidas para pies defectuosos. Fábrica: Larrañaga 437ª. Sucursal: Mercedes N.º 1186.

PROFESIONALES

Dr. Francisco Alberto Schinca, 18 de Julio, 26. Estudio: Mercedes, 826.

Aniceto Graceras Acuña, teneduría de libros y comisiones en general, Industria, 31.

Pablo Pereti Pollero, Agente de Negocios y Rematador Público, Larravide, 53.

Luis Bonavita, clases universitarias, 18 de Julio, 429.

Santiago Barreiro, Procurador, Comercio 86 (Unión).

Sebastián A. Pandolfo, pintor. Ofrece sus servicios. 18 de Julio, 67.